

## Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre  
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados  
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número sueldo CINCO céntimos.  
Atracado QUINCE céntimos.

## LAU-BURU.

## Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25  
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la  
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

## Dios y Fueros.

## LOS PRESUPUESTIVOS.

Ya han comenzado á rebullir y zumbar al rededor de la colmena del presupuesto, estos verdaderos zánganos, á los cuales la ocupacion de aquella por otros de su especie tenia sumidos en forzoso letargo y voluntario alejamiento.

Ya se disputan por ir á ocupar las celdillas que han quedado vacías y muéstranse descontentos si no les dan una en la que abunde y puedan hartarse de la rica miel que la laboriosa y activa abeja contribuyente fabrica, libada en las hermosas, pero casi agostadas flores de la agricultura, la industria y el comercio nacional.

Como el forzado ayuno á que han estado sujetos ha sido largo, no hay para qué decir que caerán como asoladora langosta ó pernicioso filoxera, sobre la viña de los destinos.

Personaje habrá, entre los que vayan á ocupar puestos oficiales, que haya encargado al sastre, al zapatero, á la modista, á todos los industriales que visten y calzan, ropa presentable para toda la familia, con cargo á la credencial que ha pescado, y es seguro que para trasladarse al punto al cual vá á prestar sus servicios, habrá tambien contratado un empréstito en alguno de esos establecimientos en los que se adelanta con garantía sobre nóminas.

Una vez en posesion del empleo, ni D. Rodrigo en la horca que les iguale en orgullo ó el moro Muza en aires de gran señor y despotismo. Porque eso si, todos son liberales, hasta en la igualdad teórica, pero de ahí no pasa.

Tuvisteis ocasion en Madrid de remediar con un *perro grande*, en la esquina de la calle de Alcalá, la miseria y desnudez de un *pobre cesante con seis de familia*; pues menguado será el sino del pedigrío si no le veis en

encumbrado puesto nadando en la abundancia y vestido á la última moda.

No os hagais la ilusion de que el ahorro entra en su plan económico. Gasta, triunfa y derrocha; vive al día y si el *haber* no alcanza, se apela al *debe*; es hábil en el manejo del sable y dá cada *coup de sabre*, con tal serenidad y sangre fria, que desconcierta á la victima.

Pudiera aplicárseles el adagio: «los dineros del sacristan, cantando vienen cantando van,» solo que debe hacerse una ligera alteracion: el sueldo del presupuestivo *cobrando* viene y *sin pagar* se vá.

No miran hacia atrás; el porvenir no existe para ellos; viven en el presente: empleados ó cesantes, y en estas dos situaciones solo conservan recuerdos del pasado en la segunda, recuerdos que son el aguijon que les punza en la desgracia.

Y como los arcaduces de las norias, tan pronto arriba como abajo, llenos unas vees y vacios otras, van escurriendo en el trayecto, sirviendo solo para agotar el pozo.

Verdad es que no es toda la culpa suya. Fueran trabajadores, activos y probos, si la política, esa señora que ahora rige las naciones, no prodigará sus dones á los que la adulan y galantean, dejando desamparados y postergados á los que con inteligencia y honradez sirvieron á la nacion. Pero son cualidades estas últimas que para nada aprovechan, antes bien dañan en la mayoría de los casos, pues sirven solo para despertar envidias y malquerencias.

Resulta de aqui, que quien con buenos propósitos sienta plaza en las oficinas del Estado, ha de desistir de ellos, pues además de lo dicho, el mal ejemplo es frecuente. Y si fiado en su aptitud y laboriosidad creese seguro en su puesto, un cambio de situacion ó un recomendado de mas fuerza, sino

de tantos alcances, suele dejarlo en la calle, y por tierra sus ilusiones para el porvenir.

Convencido, por esta primera ó segunda leccion, que los *suyos*, los otros y los de mas allá son todos lo mismo y que no debe contar para nada con sus prendas y méritos de buen empleado para colocarse, pasa á formar parte de ese numerosísimo ejército de cesantes—pretendientes, que evitaria al gobierno, utilizando sus servicios, el llamamiento de las reservas

Tela cortada queda aun, para escribir de largo, mas no hemos de abusar de la paciencia del lector.

Todo el mundo lo conoce y los prohombres políticos, mantenedores de la plaga, lo han dicho: *los presupuestivos* aniquilan la nacion y á su existencia se debe el que no levantemos cabeza; su exterminio seria un bien inmenso; pero ¿quién pone el cascabel al gato? Valiera tanto como querer destruir un avispero sin otros medios que las manos.

Es una enfermedad endémica y sin intermitencias.

Se comerán al contribuyente y matarán la nacion.

Luego se destrozarian los unos á los otros.

## Correspondencia.

Sr. Director de el LAU BURU.

Zaragoza 3 de Diciembre de 1885.

Mi distinguido amigo: La muerte del Augusto Monarca Alfonso XII (q. e. p. d.) hizo tomar desde el primer momento al gobernador saliente algunas precauciones á fin de mantener á toda costa el orden en esta capital, y entre estas precauciones fué la de concentrar aquí toda la guardia civil de la provincia, habiéndola alojado en la Universidad, que ha estado cerrada para los escolares en señal de luto nacional hasta el día de ayer que se abrieron las clases aunque con muy poca concurrencia de alumnos. Afortunadamente reina en esta capital orden completo y en el día de anteayer despues de unas maniobras militares volvió á sus puestos la guardia civil.

ba bajo el brazo un par de pistolas de exquisito trabajo.

Lady Elena y Lelia mostraron gran emocion.

—¡Carlos!—exclamó lady Elena dirigiéndose á su marido en afectuoso tono de reproche,—¿no seria digna de tu confianza?

—Eres tan digna de mi confianza como de mi afecto,—replicó el coronel abrazándola tiernamente.

—¿Por qué le oculta usted la verdad?—dijo la señora Burke jugando con las pistolas.—La duda es peor que la certidumbre. Elena y Lelia tienen valor y sabrán demostrarlo.

—Nunca he dudado de ello, pero, ¿á qué inspirar la falsas alarmas?

—En tiempo de guerra es preciso estar siempre alerta, y con las armas en la mano.

—Pues no te ocultaré por más tiempo, querida Elena,—dijo el coronel,—que la conducta del bajá me parece muy sospechosa. La desercion de los habitantes es un mal presagio y puede ser que seamos atacados esta misma noche, pero estaremos prevenidos, y el regimiento recibirá dignamente á los rebeldes.

—El único temor que yo tengo es el de caer

Hasta la fecha no se han hecho funerales por S. M. Solamente ha habido disparos de cañon de cuarto á cuarto de hora en las primeras veinticuatro de haberse recibido el telegrama oficial de tan infausta noticia, tres dias de dobles generales de campanas, á la mañana, al mediodía y al oscurecer, suspension de espectáculos públicos é izar el oriflama nacional á media asta y con negro crespon. La próxima semana serán probablemente los funerales en el Santo templo del Pilar con asistencia de todo el elemento oficial y despues de estos funerales habrá otros costeados por la Maestranza y otras ilustrísimas corporaciones. En las exequias oficiales dirá la oracion fúnebre el M. I. Sr. Canónigo Penitenciario D. Mariano Supervia y será muy posible que celebre de Pontifical Su Emma. el Sr. Cardenal Benavides, que para entonces habrá ya regresado de Madrid.

Como era natural tan luego como se supo el fallecimiento de S. M. y la vuelta al poder del partido fusionista las primeras Autoridades hicieron telegráficamente la dimision, dimision que ha sido aceptada y segun despachos telegráficos de ayer tarde han quedado nombrados Gobernador civil D. Enrique Fernandez, gobernador que fué de Alicante ex-secretario del Ayuntamiento de Madrid y antiguo constitucional, Alcalde el Sr. Sainz de Baranda, Rector de la Universidad el Sr. Nadal que fué destituido en las postrimerias del ministerio izquierdista para dar lugar al conservador Sr. Villar.

El proyecto de fundar una casa Asilo ó Amparo para los huérfanos á causa de la epidemia para la que se cuenta ya con el pié de las quince mil pesetas que ha donado al Excmo. Ayuntamiento el ex-ministro de la República Sr. Gil Berges, es muy posible que se lleve pronto á su iniciacion y se espera será muy fecunda pues para ello se ha formado una junta compuesta del Emmo. Sr. Cardenal, como presidente y las demas autoridades principales, personas de la banca y comercio y tambien de la nobleza.

Los jefes de artillería que guarnecen esta ciudad han dispuesto suprimir por este año los festejos con que solemnemente honran á Sta. Bárbara patrona de este instituto.

Todavía no se han celebrado los funerales por los difuntos á causa de la epidemia cólerica y ahora puedo confirmar á V. que Gayarre no vendrá á cantar en esta solemnidad (como ya lo indiqué en mi anterior).

Su afecto amigo y corresponsal,  
Galan,

(74) FOLLETIN DEL "LAU-BURU,"

## LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE

J. F. SMITH.

eres; pero el coronel comprendió perfectamente lo que se ocultaba tras de aquellas forzadas sonrisas.

Hacia ya muchos dias que ellas se abstendian de interrogarle mucho por lo que temian el que pudiera adivinar sus temores.

La señora Burke, por el contrario, no comprendiendo tal abnegacion, abrumó al coronel con preguntas á cual más comprometidas, co-

mentando además todas las respuestas que parecian evasivas.

Era una mujer intrépida y activa, para quien el peligro era un estimulante y una distraccion, y su campaña anterior contra los indios le habla dado un acento militar que prestaba á su conversacion gran originalidad.

—¿Con que el bajá nos ha hecho el favor de enviarnos víveres?

—Sí.

—Vamos, pues ha sido muy amable. ¿Vendrá á vernos?

—Me ha anunciado su visita para mañana.

—Espero que le recibiremos segun sus méritos,—repuso la señora con singular expresion.

—Haré lo que pueda para ello,—dijo el coronel con tono indiferente para no asustar á Elena y á Lelia;—pero temo,—añadió sonriéndose,—disponer de poco tiempo para perderlo en ceremonia.

—En cuanto á mí, estaré dispuesta, y esto con tanto mayor motivo cuanto la visita puede cogernos de sorpresa,—dijo la señora Burke sacando de un saquito de cuero que lleva-

viva en manos de esa gente,—dijo lady Elena con tranquila sonrisa.

—¡Brábel!—exclamó la señora Burke.—Así, así quiero veros.

En medio de los peligros que amenazaban á sus bienhechores y á ella misma, Lelia experimentaba gran consuelo porque Ricardo estaba lejos del peligro.

Su amor, exento de todo egoismo, era uno de esos afectos puros que radican en la virtud y en la religion.

Aquella tarde Wharton se presentó á saludar á lady Elena y á Lelia, por las cuales habia estado velando con fraternal solicitud desde que empezó la marcha. Así es, que lady Elena y Lelia que lo habian notado, le recibieron con mucho agrado.

—Coronel,—dijo Wharton despues de saludar á las señoras,—el Mayor me ha encargado os dijera que vuestra presencia era necesaria para el alojamiento de las tropas.

—Pero si he dado ya las órdenes,—dijo el coronel con viveza.

Pero como Wharton con una mirada le hi-

CARTA DE MADRID.

Madrid 2.

Señor Director del LAU BURU.

Lo del día.

Continúan sobre el tapete las cuestiones de personal. En consejo de anoche quedó ultimada la combinación de gobernadores. Ahora tocará el turno a los subsecretarios que restan por nombrar y a los directores generales.

Para estos asuntos el gobierno celebra consejo todas las noches, pues lo demás que en ellos se trata, no son más que ideas generales ó apuntes de proyectos que traían de plantiar los ministros.

Y vamos á lo que hoy ha sido objeto de todas las conversaciones, la division del partido conservador y las apreciaciones acerca de la enfermedad que produjera la muerte del rey.

Disidencias conservadoras.

No es de ahora, sino de mucho tiempo, que en el partido conservador, por razones que no creo del caso recordar, había un cierto disgusto interior, provocativo de grandes disidencias, que había podido contener la habilidad y el prestigio que tiene entre sus amigos políticos, el señor Cánovas del Castillo. Los motivos que hacían esperar hace pocos dias una crisis próxima que diera entrada al partido liberal en el poder, no eran otros, que ese disgusto á que me he referido, el cual amenazaba hasta con la muerte del partido si pronto no se ponía remedio; y era creencia general que el Sr. Cánovas, buscaría la cohesion de todos los elementos conservadores fuera del poder, ó sea al calor de la lucha con un gobierno liberal que presidiera el señor Sagasta.

Mas este curso premeditado de los sucesos, ha sido interrumpido por un hecho no menos sensible que inesperado y el gabinete Cánovas ha salido del poder, antes que las luchas políticas en el parlamento justificaran su marcha. ¿Que ha podido pasar después? Algo que no podía esperar el señor Cánovas. Cuando esperaba que los dias adversos fueran los más favorables para la union sincera que diera fuerza y vigor al partido en que milita, el señor Romero Robledo, su amigo leal de siempre, se presenta en oposicion á la conducta de su jefe, diciendo que no consideraba la de ahora ocasion propicia para dejar de ser gobierno, mientras planteada la cuestion de confianza, la reina gobernadora no creyera mas conveniente cambiar el rumbo de la política. Esta diferencia de apreciacion ha dado motivo á que las relaciones no me refiero á las amistosas, entre los Sres Cánovas y Romero se hayan enfriado bastante y que se crea en una verdadera disidencia.

Sobre este punto han jirado hoy las conversaciones; pero el partido conservador ha respetado siempre mucho al Sr. Cánovas como jefe, y por lo mismo, y la disidencia ó lo que sea, del Sr. Romero no se cree que sea lo que más preocupe al ex presidente del consejo de ministros.

Mirada retrospectiva.

El otro asunto, que como he dicho, se refiere á la enfermedad que tuvo el rey ha despertado algun interés.

Periódicos de la mañana se ocupan de este asunto lamentándose que no se restableciera á su tiempo en Palacio la facultad de medicina. Uno de ellos hace notar que en ningun documento oficial se ha calificado por el médico de Cámara, Dr. Camison la enfermedad que padeciera D. Alfonso pues el ataque de disnea, de que habló la

Gaceta, solo puede tenerse como síntoma de otra enfermedad, que los facultativos Alonso Rubio y Santero, dijeron que era tuberculosis.

El mismo diario que aludo, despues de preguntar si el primer médico no sospechó la gravedad en los 30 dias que estuvo en el Pardo recetando bajo su único criterio, termina diciendo que no comprende la desaparicion de la Facultad médica de la cámara que requiere inmediata reorganizacion para que vidas precisas en las cuales fundan los pueblos su suerte, no estén bajo la asistencia monopolizada de una sola persona.

El asunto promete á juzgar por lo que ha dado que decir en muchos círculos.

Noticias.

En todos los ministerios y especialmente en el palacio de la presidencia han sido muchas las personas que han visitado á los nuevos individuos del gabinete, absorbiendo la mayoría del tiempo, que acaso los ministros lo necesitarán para ocuparse de otros asuntos de interés. El Sr. Sagasta recibió hoy á la legacion de China, á comisiones del Tribunal de cuentas y del Supremo de Guerra y Marina.

Con pretexto de la eleccion de cargos para la mesa del círculo demócrata progresista, empiezan á dibujarse hondas divergencias entre los elementos afectos al señor Zorrilla. Y no digo más por ahora.

Probablemente mañana publicará la Gaceta el nombramiento del vicealmirante D. Manuel de la Pezuela para presidente de la junta encargada de redactar el Código penal marítimo y relevando del cargo de subsecretario del ministerio de Marina el contraalmirante D. Ramon Topete.

Hoy ha llegado á Madrid el expresidente de la República de Venezuela, general Guzman Blanco, quien viene como ministro extraordinario de dicha república á representarla en los funerales del rey don Alfonso. El señor Guzman Blanco, una de las personas mas respetables por sus talentos y que seguramente será reelegido presidente de Venezuela, ha estado sumamente espresivo en sus afectos á España, en las conversaciones que hoy ha mantenido con varios diplomáticos españoles.

El día 4 recibirá la reina gobernadora á la embajada marroquí.

El ministro de la Gobernacion ha puesto á la firma de la reina regente los siguientes nombramientos de gobernadores: D. Manuel Benaya para Córdoba; Don Guillermo Laá, Gerona; D. Domingo Garcia, Lérida; D. Miguel de la Guardia, Murcia; D. Ricardo Fernandez Vivanco, Tarragona; Sr. Socias Caimari, Teruel; D. Fernando Bas, Valladolid; D. Ramon Larroca, Almería y D. Andrés Gazquez Doral, Segovia.

El Sr. conde de Xiquena ha premiado hoy, regalándole una onza de oro, á un celador de Palacio que el día que estuvo expuesto el cadáver de S. M. no permitió pasar á dicho Sr. conde, ni al diplomático señor Arellano, en un momento que el señor jefe de Palacio dio orden para que nadie pasara apesar de que el primero alegó ser gentil hombre.

Suyo afilmo.

El Corresponsal.

Persecucion del clero en Francia

Como se había provisto, Mr. Goblet, se venga en el clero de su derrota electoral y Somme.

El ministro de cultos de la vecina república multiplica sus golpes contra el clero rural, porque es el que más facilmente puede acusar y maltratar.

Ho aquí la insolente carta que ha dirigido al obispo de Montauban, refiriéndose á muchos sacerdotes de su diócesis.

«Señor Obispo: Segun mis informes, muchos Sacerdotes de vuestra diócesis se han comprometido gravemente durante el período electoral.

«Especialmente M. Bes, Cura de Innel, que tiene malos antecedentes, se ha entregado á una de las propagandas más activas

«Bajo pretexto de recoger el trigo que sus feligreses le dan todos los años, no ha desdenado las fatigas de una informacion domiciliaria, y visitando todas las casas de la comarca ha abusado de su autoridad para influir sobre los electores.

«La república está enterrada, los decía, y podeis sacar vuestros hijos del Instituto y ponerlos donde mejor os parezca.

«He decidido que estos Sacerdotes sean privados de sus haberes desde 1.º de Diciembre próximo, si antes de esa fecha, no conseguis demostrarme de una manera perentoria que los hechos que se les imputa no son exactos. —El ministro de Cultos, Goblet.»

Estos sacerdotes son treinta y cinco, entre los cuales hay uno de 87 años y varios septuagenarios.

«Si será liberal M. Goblet.

Correo de Cuba.

Pocas noticias de interes nos han traído los periódicos recibidos ultimamente.

Segun noticias oficiales recibidas, en la Capitanía general de Cuba, el capitán Vargas, del regimiento de Camajuaní con seis voluntarios, encontró y batió en los montes de Glénaga, la partida de bandoleros de Méndez, segundo que fué de las disueltas de Sancti Spiritus, despues de tres dias de constante persecucion, dando muerte á los bandoleros Méndez, Ramon Hernandez y Andres Yera, á consecuencia de mucho rato de fuego y de haberse resistido tenazmente.

El comandante general de Santa Clara publicó el hecho en la orden general de aquella division, por considerarlo de verdadera importancia.

La suscripcion nacional iniciada por el Circulo Militar de la Habana para mejorar las defensas de la Isla, ascendió el 15 de Noviembre, fecha á que alcanza el correo recibido, á 120.000 pesos próximamente; y la otra suscripcion del Casino Español para aumentar los torpederos de la armada nacional, llegaba á unos 76.000 pesos.

Exterior.

París 2.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 p 3 exterior español 52 1/8. Despues 52,21.

Londres 2.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 52. Despues, 52,25

La Guerra de Oriente.

Pirot (Cuartel general del ejército búlgaro) (Del corresponsal especial de la Agencia Fabra).

Una numerosa comision de habitantes de esta ciudad se ha presentado en el cuartel general y delante del principe Alejandro ha pedido que Pirot y un territorio fuesen anexinados á la Bulgaria.

El principe les ha contestado que tomaba acta de esta declaracion.

Londres 2.—El Times dice hoy que Serbia ha declarado su firme resolucio de proseguir la guerra si Bulgaria le exige una indemnizacion pecuniaria.

Londres 2.—El Standard hablando hoy de la cuestion de Oriente, asegura que el

Sultan está mas bien dispuesto á dar oídos á las observaciones de Inglaterra, que le aconseja un acuerdo con el principe de Bulgaria, que á las recomendaciones de los tres imperios, los cuales desean la intervencion otomana en la Rumelia.

Guerra en el Perú y Mejico.

Nueva York 2.—Un despacho de Lima anuncia que el general insurrecto Caceres ha atacado la ciudad comenzando por el Palacio del lado de la plaza de Bolívar.

Añade que la guarnicion de Palacio ha contestado al ataque con un vivo fuego de fusilería.

Todavía no se ha generalizado la accion La torre Mercedes ha abierto el fuego contra el enemigo.

Habana 2.—Segun las últimas noticias de Mejico ha estallado una revolucion en el Estado de Nuevo Leon á favor del señor Rubio ministro del Interior que aspira á la presidencia.

Se temen serios conflictos. La revolucion se estiende por toda la parte septentrional de Mejico.

Los republicanos españoles.

París 2.—Algunos españoles emigrados promovieron ayer una reunion que tuvo un carácter tumultuoso.

Los congregados aprobaron una proposicion haciendo votos por el establecimiento de la República en España.

El gobierno francés está resuelto á impedir manifestaciones políticas por parte de los extrangeros, de cualquier clase que sean, por considerarlás contrarias á los deberes de la hospitalidad.

Varias noticias.

París 2.—El Gaulois publica hoy un despacho de Bruselas diciendo que D. Carlos estuvo ayer en aquella ciudad de paso para Londres.

Londres 2.—Los resultados de las elecciones de la Cámara de los Comunes, hasta ahora conocidos, son los siguientes: 199 liberales, 180 conservadores y 37 autonomistas irlandeses.

Lisboa 2.—Ayer, con motivo de ser el aniversario de la independencia de Portugal del dominio de España, se celebraron los festejos de todos los años: pero en consideracion al fallecimiento del rey D. Al. fauso no se llevó á cabo la inauguracion del monumento conmemorativo de aquel suceso, quedando aplazada para la fecha que recuerda la firma del tratado definitivo de paz hispano portugués.

Fabra.

(Prohibida la reproducción de estos telegramas en los periódicos no suscritos á la Agencia Fabra).

Ayuntamiento de Pamplona.

Sesion del dia 3 de Diciembre de 1885.

Presidencia de D. MIGUEL GARCIA TUÑON.

Se dió lectura al acta de la última sesion quedando aprobada.

La Diputacion consulta al municipio sobre la conveniencia del establecimiento del nuevo juzgado de Santesteban.

Estése á lo acordado anteriormente.

D. José Colá y Goiti solicita le tome el Ayuntamiento 500 ejemplares de una obra que dicho señor escribió contra la emigracion á América.

Wharton.—Dijo lady Elena conmovida por las lágrimas del jóven.—teneis un corazon noble y no debéis ocultar esas lágrimas que os honran delante de nosotras y delante de Dios.

—Y dicho esto, le tendió la mano, que Wharton estrechó tristemente.

Lella imitó el ejemplo de lady Elena.

—Diris á Ricardo.—murmuró con acento angélico,—que su nombre será el último pensamiento, por lo que dejo en la tierra será para él.

Y para hacerse comprender mejor levantó la mano al cielo en la actitud del mártir que acepta la muerte por la fé.

(Se continuará.)

clase comprender que se trataba de una cosa más importante, añadió con risa forzada:

—No conozco oficial más quisquilloso que el tal Mayor; la menor infraccion en las reglas de la gerarquía militar le pone fuera de tipo. Volveré dentro de unos minutos.

Y salió precipitadamente del cuarto.

No bien hubo partido, cuando lady Elena, irguéñalos á Wharton, le dijo con tono grave.

—Hace tiempo que deseaba hablarle á usted á solas. Pueden presentarse ciertas eventualidades y tengo un favor que pedirle á usted.

—Dígamelo usted, señora, porque tendré mucho gusto en dar á usted cuantas pruebas pueda de mi respetuosa amistad.

—¿Me promete usted hacer lo que le digo?

—Lo prometo.

—¿Por vuestro honor de soldado, y de caballero?—añad ó mirándole fijamente.

El jóven oficial se demudó, como si comprendiera cual era el favor que iba á pedirle.

—Hace un instante,—dijo,—habla empeñado sin dudar mi palabra; pues ahora necesito que

me explique Vd. su deseo antes de comprometerme.

—Sea; vuestro honor será juez.

—La escucho á Vd., señora.

—Creo que tiene Vd. bastante fuerza de ánimo para cometer un acto heroico. No hablo del valor vulgar que casi todos los hombres tienen en el campo de batalla, sino del valor moral, que rara vez se encuentra. Pues bien; si tuviera usted aquí una hermana, una esposa, ¿dejaría usted que cayeran vivas en poder de esos bárbaros, cuyos crímenes conoce usted?

—¿Cuál sería la última prueba de afecto que las dar á usted en tales circunstancias?

—Por favor, señora, no me pida usted nada; no me pregunte usted nada.

—Respondame usted claramente. ¿No salvaría usted su honor, aunque tuviera usted que acabar con su vida? No, no permanecerá usted sordo á mi súplica. Si mi marido fuera muerto, y si el regimiento no pudiera resistirse, prométeme que no me dejará caer viva en manos de esos malvados.

—¿Cómo puede usted pedirme semejante cosa, señora? me pide usted una muerte.

—No; le pedimos á usted un sacrificio,—dijo Lella con dulcísimo afecto.

—No, no, jamás es horrible!—exclamó Wharton.

—Ricardo no sabía cómo pagáros un favor semejante,—repuso Lella.

Durante varios minutos, el jóven oficial permaneció absorto en algunas vagas reflexiones. Ninguna palabra se escapó de sus labios, pero el sudor frio que le corría por la frente, demostraba la agitacion desesperada de su alma.

—Lella,—dijo al fin lady Elena con tono tranquilo,—puesto que el valor del hombre desfallece, no temas, porque el brazo de una mujer sabrá protegerte.

La jóven se precipitó en brazos de la heroica mujer y cubrió su rostro de lágrimas y de besos; Wharton no se sintió con más fuerzas para resistir por más tiempo.

—Señora,—exclamó con viva emocion,—acepto la mision terrible que me imponen, pero no me hable usted, no me dé usted gracias, porque mi voluntad puede aún desfallecer, pero Dios no permitirá semejante sacrificio porque es esto justo y misericordioso.

Acuérdase adquirir 200 ejemplares.

D. Joaquín Echarte solicita terreno don- de poder construir un edificio destinado á colegio.

A las comisiones de hacienda y ensan- che para informe.

Varios contribuyentes de ésta ciudad so- licitan autorización para tomar notas ó sa- car copia del catastro.

Acuérdase exhibir el catastro para que los solicitantes puedan tomar las notas que necesiten.

Pasan á las respectivas comisiones dife- rentes instancias de escaso interés ge- neral.

El Ateneo Orfeón Pamplonés solicita el Teatro para dar una velada el próximo domingo.

Pasa á la comisión de Teatros para que conceda dicho local si se halla desocupado.

D. Genaro Martín presenta el album de tubos de una casa extranjera paró conduc- cion de aguas.

Pasa á la comisión de obras.

Pasa á la comisión de abastos una ins- tancia sobre rebaja de los derechos de en- trada á las carnes de carnero de merino y morueco.

El recaudador de contribuciones pide se le aumenten los emolumentos que tiene como recaudador.

A la comisión de hacienda parr informe.

En la instancia presentada por Antonia Gobi que pedía prórroga de la pensión que venía percibiendo, la comisión de hacienda informa favorablemente.

Acéptase el dictamen de la comisión.

Las comisiones de hacienda y obras prévio informe del Arquitecto municipal, dicen que se abonen los perjuicios oca- sionados á doña Josefa Lizasoain por la variación de rasante de la calle de Santo Domingo.

Se acepta el dictamen.

En la instancia presentada por los ofi- ciales de Secretaría que pedían aumento de sueldo, la comisión de hacienda infor- ma negativamente.

Conformos y aprobados.

La Junta central de catastro dice al Ayuntamiento, que ha nombrado la Junta de distrito y que al municipio le toca nom- brar la comisión de Pamplona que se pon- ga de acuerdo con la de Baztan.

La comisión nombrada la componen los Sres. Idoate y Obános llevando como ase- sor al oficial de catastro Sr. Ibarregui para el caso de que haya que ir al Baztan á vis- tarse con aquella y como comisión perma- nente en Pamplona, la de hacienda.

Acuérdase el pago de los censos corres- pondientes al segundo semestre del pre- sente año.

La Diputación revoca el acuerdo del Ayuntamiento por el que estableció en los aranceles el impuesto de 25 centimos de peseta por la introducción de cada bul- to que contenga géneros coloniales.

Visto y conforme.

Acuérdase encargar á la comisión de hacienda para el estudio de la anomalia que existe entre la introducción de prime- ras materias para la elaboración del jabon y la de este género.

El Sr. Gumia hace presente que debe procederse al nombramiento de guarda de bueyes del matadero de carnes.

Acuérdase á nombrar á Lorenzo Murillo para desempeñar el cargo de referencia.

Preséntase y son aprobadas las cuentas de puentes, Mercado, Alhóndiga, Vínculo, Matadero de carnes y de cerdos.

El Sr. García y Echarri hace presente que el presidente de la comisión de ha- cienda le ha remitido los antecedentes respecto de la concesion de terreno á los Sres. Huarte hermanos, y propone que el asunto pase al Sr. asesor.

A petición del Sr Obános pasa el asunto á informe de las comisiones de hacienda y ensanche.

El Sr. Sagües hace presente que la próxima semana probablemente se habi- litarán los locales para la Escuela de Ar- tes y Oficios con carácter provisional.

Y se levantó la sesión á las siete.

Gacetas

Hoy saldrá para Tudela el señor D. Tomás Moreno, gobernador que ha sido hasta hace pocos días de esta provincia, quedando encargado interinamente del gobierno, hasta que llegue el Sr. Diz Romero, el secretario señor Esquirol.

Nosotros que en muchas ocasiones hemos hecho justicia á la ilustracion, celo y demás cualidades del Sr. Doreno, nada más tenemos que hacer al verle cesar en su importante cargo sino felicitarle por su acertado desempeño.

De paso para la villa de Urroz es- tuvo ayer en esta capital nuestro querido amigo el ilustrado abogado de Talalla D. Miguel Irigaray.

Parece que la cantidad robada hace pocos días en el Economato militar, no llega á dos mil reales.

Se nos asegura que la velada dis- puesta por el Ateneo-Orfeón se verificará el do- mingo próximo, tomando parte en ella la aplau- dida sección de guitarras y bandurrias.

Se encuentra gravemente enfermo en Madrid á consecuencia de un ataque cerebral el señor Marqués de Urquijo, á quien le han sido administrados los Santos Sacramentos.

Ayer debió hacer su debut en Ma- drid, en esta temporada, el eminente tenor Ga- yarre; con la ópera "Fabonia."

Dice un colega.

"El ministro de la Gobernación está resuelto á que los nuevos gobernadores no sean hijos de las provincias á que se les destina ni las hayan representado en Cortes."

Ni hijos, ni padres.

¿Querrá el ministro de la Gobernación que sean tíos?

Noticias de Austria-Hungria.

La superiora del convento de Santa Isabel de Buda Pesht, sor Ignacia Maria Bauer, ha sido condecorada por el emperador con la cruz de oro, en reconocimiento de los cuidados que con- tante celo como abnegacion, ha prodigado du- rante muchos años á uno religioso á los enfer- mos.

Esta distincion es tanto más digna de ser co- nocida, cuando rarisimamente se otorga á las mujeres por el Gobierno del emperador Fran- cisco José.

Está la abundancia de manzana normanda que existe en Irún, que los comi- sionistas de esa fruta han tenido que bajar, consi- derablemente los precios con objeto de dar más fácil salida al producto.

Inmediatamente después de las horas fúnebres por el Rey D. Alfonso, y en honor de los principes y generales que han va- nido para asistir á ellas, habrá en Madrid man- nobras militares, en que tomarán parte una brigada de cazadores, cuatro regimientos de ca- ballería, y cuatro de artillería.

Han sido denunciadas algunas per- sonas y á otras se ha impuesto la multa corres- pondiente por infracciones de las ordenanzas municipales.

Los serenos condujeron anteanoche á la correccion á un muchacho que intentó dar fuego al pajar de la casa núm. 15 de la calle de Tejería.

Tambien fué conducido al depósito otro mu- chacho por hurtar un pan.

Ayer tarde le fué administrado el Santo Viático al Sr. D. Ramon Olaso, vicario ubilado del Hospital.

Quejase el *Reo de Tudela* de que hace días no recibe el LAU BURU. Puede el cole- ga estar seguro de que no es por culpa nuestra.

En opinion de un médico cuyo hombre ha figurado algo con motivo de la muerte del rey, D. Alfonso venia sufriendo de una tuberculosis, manifestada ya hacia tiempo, y con hemoptisis en el año pasado; y que lo que ade- lantó su fallecimiento ha sido una bronquitis cap- ilar, adquirida en el Pardo.

El descubridor del procedimiento pa- ra quitar al aceite de higado de bacalao su olor y sabor nauseabundo es, ciertamente, un bien- hechor de la humanidad. Los Sres. Scott etc. Bo- wne, de New York que preparan la "Emulsion de Scott", de aceite de higado de bacalao con hi- pofosfitos de cal y de sosa, no solamente han conseguido quitar al aceite su olor y sabor de- sagradable, sino que han logrado aumentar sus propiedades curativas en virtud de la union del aceite con los hipofosfitos.

Cultos religiosos.

Viernes.—Santa Bárbara. En San Agustín. A las tres y media de la

tarde se pondrá S. D. M. para las cuarenta horas, y á las cinco y media se hará la novena de la Inmaculada Concepcion terminando con lo reserva.

En las Adorativas.—A las cinco y media de la tarde sigue la novena de la Purísima Con- cepcion, con el Stmo. espuesto, plática y cánti- cos á la Virgen.

Anuncios preferentes

DESENGANARSE:

Para máquinas de coser, hilos de algodon torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de "La Com- pañia Fabril Singer" calle de Mercaderes nú- mero 16 es donde se encuentran un gran surti- do con las mas sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera recla- macion de sus clientes.

Valores del Estado

COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISION S

Casiano Diaz. 18.—ZAPATERIA.—18.

Azúcar cuadradillo de CÁRDENAS.

Unico fabricado exclusivamente con caña pura sin mezcla alguna. Superior á todos los azúcares cortados conocidos conocidos hasta el día.—Contiene un 30 por 100 más de dulzor que los azúcares fa- bricados con remolacha y es sumamente hermoso á la vista y grato al paladar.— En cajas de 25, 46 y 50 kilos una.

Precio muy ventajoso. Depósito en casa señores de Basset y Compania, calle Mon- cada, 22.—Barcelona.

EL día 4 de Diciembre próximo á las 12 se celebrará subasta

estrajudicial en la Notaria de D. Juan Irrozqui para la venta de la casa núm. 9 de la calle de los Descalzos en esta ciudad bajo el tipo me- nor admisible de 4 125 pesetas y condicio- nes que con los títulos de propiedad, ins- critos y certificación de gravámenes se hallan de manifiesto en la dicha Notaria.

CASA DE BANCA

compra y venta de valor del Estado, s cambio de moneda y comisiones de CASANO DIAZ. 18 Zapateria, 18—Pamplona.

El jefe de esta conocida casa, se encuen- tra actualmente en Madrid, evacuando asuntos á la misma encomendados.

Se reciben toda clase de encargos en las oficinas, los cuales se harán puntual, per- sonal y económicamente.

Horas, de 8 de la mañana á 8 de la noche

ANUNCIO.

Se vende un coche Bree de ocho asientos, del precio y condiciones da- rán razon en la calle de San Gregorio núm. 14 taller de carpinteria.

EL que desee interesarse en la compra ó arriendo de la casa núm. 38 de la calle

Dormitaleria puede dirigirse á Don Florencio Artoche calle de San Nicolás números 34 y 36 principal.

Alubias de Mendavia.

Se han recibido y se venden legiti- mas y de superior calidad en casa de José Gimenez en la calle Navarra nú- mero 1, cereria frente á la fuente de Santa Cecilia.

TRASLADO.

El médico D. Francisco Iruja se ha trasladado á la Plaza del Castillo número 29 piso tercero. Lo que participa á su nu- merosa clientela y amigos.

La Joya Literaria. CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES DE CASILDO IRIARTE San Nicolás 4 tienda, PAMPLONA.

Habiendo cesado desde 1.º del actual en el ejercicio que venia desempeñando el Centro de suscripciones "La Puntualidad", que poseian en esta capital los señores Vidal y Compania, queda encargado desde esta fecha el que suscribe, de acuerdo con dichos señores y con las casas edi- toriales de prestar el servicio que aquellos ve- rificaban á los señores suscritores, quienes le podrán dirigir las reclamaciones que les ocurra, en la seguridad de que serán atendidas siendo justas. Y advierto á los mismos y al público en general que pueden encargarme las encuaderna- ciones que deseen, bien sea con tapas de lujo hechas expresamente para las distintas obras ó en la forma que tenga por conveniente.

Pamplona 16 de Noviembre de 1885.—Casild- riarte.

Venta de tierras en Gazolaz y Arazuri.

En pública y estrajudicial subasta que tendrá lugar en la Notaria de don Leandro Nagore el día 5 de Diciembre próximo á las diez de la mañana se venderán diez fincas rústicas sitas en el lugar de Gazolaz de cabida treinta y cinco robadas y media y una en Ara- zuri que mide trece robadas.

El tipo de la subasta será siete mil trescientas cincuenta y seis pesetas por el todo ó sean cinco mil ciento setenta y siete pesetas cincuenta céntimos las fincas de Gazolaz y dos mil ciento se- tenta y ocho pesetas cincuenta cénti- mos la de Arazuri.

Se admitirán ofertas en alza, pero si no hay quien las haga, se oirán pro- posiciones, quedando al arbitrio del vendedor el aceptarlas ó no.

Proceden de propiedad particular y hay títulos corrientes en el Registro.

Pamplona 20 de Noviembre de 1885. Julian Abadía.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los den- tíficos conocidos segun testimo- nio de infinitas personas, cuyos certificados publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Par los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 3 reales frasco. Su autor, Velazquez, farmacéutico Medico del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapateria 22. Sangüesa, farmacia de Galilea.

ULTIMA HORA.

De Madrid Madrid 3 4 15.

El consejo de ministros ha fijado las líneas generales de la política que ha de seguir, acordando ceder amnistia á los que puedan obtenerla dentro de la ley.

Zorrilla estuvo ayer en Bayona; hí- zosele salir y marchó en direccion á Inglaterra.

Madrid 3 30, 8 n.

Reina agitacion entre los emigrados en Perpignan.—Es inexacto que haya conferenciado Sagasta con Castelar.

Los conservadores niegan que hay profundas escisiones en su partido.

Bolsin 55,40

Imp. Isturiz

# SECCION DE ANUNCIOS

## FABRICA DE NAIPES

## Y LITOGRAFIA

DE

# J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

## ENOSÓTERO.

PARA CONSERVAR Y MEJORAR TODA CLASE DE VINOS.

artículos de primera necesidad para los vinticultores y comerciantes al por mayor y al detall. Higiénico y admitido en todos los mercados del mundo.

El vino con Enosótero, tiene más estima, se conserva siempre y puede ser transportado por mar y tierra sin cuidado.

El Enosótero es el único específico que merece el nombre de «Conservador de los vinos.» Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

La utilidad del Enosótero ha sido reconocida por todos los consumidores y por la prensa. Por esto su uso se ha generalizado por todas partes.

Para convencerse de la eficacia y bondad del Enosótero, basta poner vino de más flojo ó vino con agua en dos botellas, añadir á una de ellas el conservador á razon de medio gramo escaso por litro y dejar las botellas destapadas ó algo vacías. El vino de la botella que no tiene Enosótero pronto se vuelve ágría mientras el otro en lugar de agriarse gana mucho en calidad.

Para evitar engaño, no debe admitirse ningun bote que no proceda de los

únicos representantes en España

## SRES. ALOMAR Y URIACH

Moncada, 20.--Barcelona.

Depósito en Pamplona, D. Matias Colmenares.

En Olite D. Longinos Undiano.

En Tafalla, D. Mauricio Torrecilla.

## IMPORTANTE.

El agente de negocios que suscribe participa al público que ha trasladado su despacho á la calle de Navarrería números 26 y 82, piso 3.º

Como hasta ahora, seguirá ocupándose esta Agencia de cuantos asuntos se le encomienden, onviando para la debida publicidad detallar algunos á fin de que las corporaciones municipales, los particulares aprecien como conviene y les interesa, la existencia de este Centro.

Entre otros asuntos y negocios, se encarga:

De representar á los Ayuntamientos de esta provincia cerca de la Excm. Diputacion en cuantos asuntos les ocurran, presentando los documentos que se le remitan y devolviéndolos á las Corporaciones con las resoluciones adoptadas, previas las gestiones que para su pronto despacho reclame la entidad del negocio.

De ostentar así bien la misma representacion en las negociaciones que necesiten entablar ante toda clase de dependencias, evacuando las comisiones que se le confien y practicar las diligencias pertinentes hasta obtener resolucion definitiva.

Del cobro de intereses de láminas de Propios, Beneficencia é instruccion Pública, y de cuanto se relacione con este asunto de cuyo capital, dadas las difíciles circunstancias económico-administrativas porque atraviesan la mayor parte de las corporaciones municipales y Patronatos de fundaciones

De presentar, gestionar su despacho y devolver á los particulares que se valgan de esta Agencia, los expedientes é instancias que eleven á las superioridades administrativa y gubernativa y demás centros y oficinas, en defensa de soluciones é intereses favorables; así como tambien seguir los incidentes y llenar las formalidades y requisitos que dimanen de los mismos.

De presentar para su inscripcion en el Registro de la propiedad toda clase de escrituras y documentos, devolviéndolos á los interesados una vez inscritos y en caso negativo comunicar sus causas.

De gestionar préstamos, cualquiera cantidad que sea y con completa garantía hipotecaria, siempre que se presente la titulación corriente é inscrita á nombre del último poseedor de las fincas.

De administrar bienes.

De representar á cualquiera corporacion, sociedad ó particular en las subastas para la venta de Bienes Nacionales.

De la redaccion de Demandas para actos de conciliacion y juicios verbales, etc., así como tambien acompañar á los interesados y representarles en las comparencias; dentro por supuesto, de las limitaciones y formalidades que las leyes establecen.

De extender toda clase de escritos, solicitudes ó memoriales que los particulares deseen elevar á la Diputacion provincial, al Ayuntamiento de esta capital y demás autoridades. Tambien se redactan escritos para Corporaciones de fuera de la capital y provincia.

De redactar así bien toda clase de documentos privados para llevar á efecto contratos entre particulares, ya sean por préstamos; reconocimiento de créditos y débitos, cumplimiento de obligaciones, etc. etc., es decir, de lo que convengan y pacten los mismos.

De realizar toda clase de cobros y pagos en esta capital.

De gestionar el cobro de créditos y cuentas que se le confien, ya procedan esos crédito tanto de documento público como de privado y de personas que residan en esta ciudad ó fuera de ella.

De practicar liquidaciones de cuentas para Ayuntamientos y particulares.

De ostentar en esta capital la representacion de Sociedades y compañía que deseen hacer extensivas sus operaciones á esta provincia.

De toda clase de comisiones que se le encomienden.

De todo lo concerniente al ramo de Quintas. Sustituciones para la Península y Ultramar bajo las condiciones que se hallarán de manifiesto en la Agencia.

## ADVERTENCIA.

Juzgando algunos interesados de difícil realizacion la sustitucion para Ultramar por las rescisiones de la ley y apartándose de las mayores ó menores garantías que se les ofrece, segun la persona ó sociedad con quien contraten, con inminente peligro de no poder verificarlo por sí en el breve plazo que la citada ley señala, úense los mismos y mediante un documento y depósito de determinada cantidad establecen las bases de un convenio que, propiamente hablando, no es de sustitucion, sino un medio de facilitar recursos á aquel ó aquellos de los convenidos que por su suerte les corresponda prestar sus servicios en el ejército de Ultramar y gestionar con ese fondo formado con los depósitos, el cambio de situacion. Las personas que opten por este medio pueden dirigirse tambien al Agente que suscribe, el que les explicará convenientemente el asunto y se en, cargará de formalizar por escrito el convenio.

De la gestion de asuntos en Madrid, provincias y Ultramar.

De la representacion de casas nacionales.

He ahí expuestos algunos de los asuntos y negocios á que se dedica esta Agencia, y tanto en estos como en todos procurará su representante corresponder como procede y exige la distincion con que se le honre.

Pamplona, Navarrería 26 y 28, 3.º.--Francisco Urmeneta.

## GRAN FABRICA

DE CAL HIDRAULICA

# LA ECONOMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesets saco de 46 kilos.

" 2'62 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion de ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la devolucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz, Zapateria 18, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.--El Gerente, CASIANO DIAZ

## EMULSION

## SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO DE BACALAO

Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

Curra la Tisis.

Curra la Anemia.

Curra la Debilidad General.

Curra la Escrofula.

Curra el Reumatismo.

Curra la Tos y Resfriados.

Curra el Raquitismo en los Niños.

Es rescatado por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soporan los estómagos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de Paris y Madrid. Subdelegado provincial de Alcala y Cádiz, etc.

Curra la Escrofula, que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de la Emulsion de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa, y he obtenido resultados muy satisfactorios en el tratamiento de las enfermedades que he mencionado, por sus propiedades, de ambas medicinas, y que las he combinado por el mal sabor de la primera de ellas.

Ademas estoy convencido que los extractos de delicada preparacion sin el inconveniente de ser repugnantes.

Habana, Marzo 8 de 1895. MANUEL S. CASTELLANOS.

Sres. Scott & Bowne, Nueva York.

En venta en las principales droguerías y boticas.

SCOTT & BOWNE, Quinceos, Nueva York.